
Михаил Брошин 

Александр Лукашенко 

в конфликте жителей 

Молодечненского района 

и олигархов принял сторону 

последних.

В наше время простые гражда-
не публично протестовать склонны 
крайне редко. Но одним из редких 
случаев, когда местные жители выра-
зили свое возмущение и несогласие, 
стала история со строительством 
двух гигантских свинокомплексов 
под Молодечно.

Информация о планах Юрия Чижа 
разводить хрюшек в особо крупных 
размерах взбудоражила многих. Сам 
олигарх, впрочем, отрицает свою 
причастность к «молодечненскому 
свинству». Официально компанией 
«Велес-Мит», которая инициировала 
проект, руководит Алексей Олексин. 
Однако имя этого бизнесмена стало 
известно вскоре после того, как Чиж 
и связанные с ним компании угоди-
ли под санкции Евросоюза. Ряд экс-
пертов уверяют, что активы перешли 
к Олесину формально, пишет TUT.BY.

По мнению экологов, огромные сви-
нокомплексы окажут катастрофическое 
влияние на экосистему региона, сооб-
щает  Еврорадио. Вода и почва будут 
загрязнены продуктами жизнедеятель-
ности свиней на десятки лет вперёд.

В реальности такой печальной 
перспективы убеждает отказ компа-
нии «Велес-Мит» предоставить ин-
формацию о проекте для экологиче-
ской экспертизы.

В начале декабря 2014 года в Мо-
лодечно прошло общественное об-

суждение отчетов об оценке воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) 
будущих свинокомплексов. Все при-
сутствующие, за исключением одно-
го райисполкомовского работника, 
высказались против строительства.

— Я правильно понял, что этой 
фирме землю дают в аренду на 49 
лет? Мне 66. Я ладно, но у меня вну-
ки. Это что же получается — им 50 лет 
в этом го*не жить? – сформулировал 
общее мнение пенсионер.

Вадим Ливнев 

Очередной зарубежный 

визит Александра Лукашенко 

прошел по традиционному 

сценарию. Но, если вчитать-

ся в сказанное главой Бела-

руси в Исламабаде, то обнару-

жится неожиданный само-

разоблачительный посыл.

Строго говоря, смысл визита Лу-
кашенко в Пакистан из официальных 

сообщений понять трудно. Ислама-
бадская декларация двустороннего 
партнерства – это, конечно, хорошо, 
но, извините за каламбур, деклара-
тивность документа очевидна. При-
глашение Пакистану создавать про-
изводства в Китайско-Белорусском 
индустриальном парке, можно было 
и диппочтой отправить. Вместе с 
сертификатом  на трактор, подарен-
ный Александром Лукашенко Навазу 
Шарифу.

Договоренность расширять со-

трудничество по всем направлениям 
– это ни о чем. Помнится, у нас уже 
был аж целый стратегический пар-
тнер на другом конце света. И что 
теперь? Как сообщает Еврорадио, 
товарооборот между Беларусью и 
Венесуэлой в этом году обвалился 
примерно в 6 раз  и составляет те-
перь совсем уж символические циф-
ры. А сколько было визитов в Кара-
кас, договоренностей и деклараций!

Год 2015№386

У IНТЭРНЭЦЕ

15.06

(Окончание на 8-й стр.)

(Окончание на 3-й стр.)

Пакистанский конфуз

«Государство для народа» против народа
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ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Татьяна Гусева 

Экономист и лидер 

независимого профсоюза — 

о возвращении белорусской 

экономики в 90-е и о том, 

начнут ли белорусы менять 

выданное в счет зарплаты 

белье на колбасу или подадут 

голос властям.

Новость о том, что на Слонимском 
молокозаводе часть зарплаты выда-
ют продукцией, удивления не вызва-
ла. Две недели назад сайт «Рогачев 
Онлайн» сообщил о подобной практи-
ке на Рогачевском молочно-консерв-
ном комбинате, где решили проблему 
с реализацией продукции — начали 
выдавать часть зарплаты сгущенкой. 
Руководство комбината опровергло 
эту информацию, а  Еврорадио  пого-
ворило с сотрудницей предприятия, 
которая рассказала, что сгущенкой 
выдали материальную помощь. Еще 
ранее на Барановичском хлопчатобу-
мажном комбинате премии выдавали 
постельным бельем.

Голоса возмущенных рабочих из-
редка звучат в СМИ, но, как прави-
ло, на условиях анонимности. Гля-
дишь, еще немного — и ситуация 
в регионах станет, как в известном 
анекдоте.

— Представь, я своим работягам 
уже полгода зарплату не плачу, а они 
все ходят на работу и ходят!

— Слушай, а если с них плату за 
вход брать?

— Да я пробовал уже... Так они в 
понедельник утром приходят, а в пят-
ницу вечером уходят!

Леонид Заико: «Чего на 
Украину киваете? Почему 
Ливию не привести в 
пример?» 

Руководитель аналитического 
центра «Стратегия», экономист Ле-
онид Заико вспоминает, как в 90-х 
в России комбинат бытового об-
служивания выдавал зарплату гро-
бами.

— То, что у нас сегодня проис-
ходит, это ситуация 90-х годов. 
За 20 лет не были сделаны шаги к 
рынку, к эффективному конкурент-
ному предпринимательству. В ито-
ге имеем советские предприятия, 
которые не могут рассчитаться с 
рабочими. Жалко людей, что столь-
ко лет их обманывали. Но с другой 
стороны, они получили, что хотели. 
Вы выбирали стабильность, спо-
койствие — теперь получайте зар-
плату тушенкой. До гробов дело не 
дошло еще.

Ребята, вам еще что-то объяс-
нять? Или вам говорить, как хорошо, 
что нет войны, что мы друг друга не 
убиваем? Чего на Украину киваете? 
Почему Ливию не привести в пример?

Наши люди не хотят знать реаль-
ного положения дел. Когда я говорю 
о том, что долги достигают 4000 $ с 
человека, они думают, что я их обма-
нываю. Вот я, Вася Пупкин ничего не 
должен...

Белорусы должны проснуться. Но 
судя по всем, они ждут милости от ко-
го-то. Это мифологизация жизни, что 
вот там, мол, русские с украинцами 
воюют, а мы мирно сидим.

Экономические проблемы долж-
ны решать профессионалы. И они 
заключатся в том, что надо сделать 
операцию, будет немного больно и 
стыдно.

Геннадий Федынич: «После 
президентских выборов тем-
пература в Беларуси накалит-
ся до максимума» 

Лидер профсоюза радиоэлек-
тронной промышленности Геннадий 
Федынич также проводит параллель 
сегодняшней экономической ситуа-
ции с 90-ми годами прошлого века.

— Тогда на «Кристалле» рабочим 
выдавали зарплату продукцией, и 
жены встречали мужей с работы. Та-
кая система расчетов была небезо-
пасной для семейного бюджета. Не 
дай Бог сегодня зарплату на заводе 
шампанских вин начнут выдавать 
продукцией!

По словам Федынича, сейчас об-
становка нагнетается, в том числе и 
властями, мол, держитесь за работу, 
потому что другой не найти. В то же 
время руководство страны ничего не 
делает, чтобы создать новые рабочие 
места.

— Пока народ открыто не выска-
зывает недовольство. Разве что в 
частных беседах жалуются те, кто ра-
ботает за 2,5 миллиона, — отмечает 
собеседник. — Не думаю, что сразу 
по всей стране возникнет всплеск 
народных возмущений. Мой прогноз: 
после президентских выборов тем-
пература в Беларуси накалится до 
максимума.

«Вы выбирали стабильность и спокойствие – 
теперь получайте зарплату тушенкой»
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КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

Анастасия Зеленкова 

Любительница домашнего 

борща Лидия Ермошина 

неожиданно заявила, что 

рада будет видеть женщин 

в качестве кандидатов в 

президенты. То есть раньше 

представительницам слабого 

пола, по ее мнению, даже 

на площади делать было 

нечего, а теперь вон и на 

президентское кресло 

поглядывать не зазорно. 

А борщ?

— Борщ можно вечерами варить 
— как я, — уточнила Лидия Михай-
ловна. 

Ранее к вопросу приготовления 
борща Ермошина относилась более 
трепетно. 

— Вы знаете, этим «жанчынам» 
делать нечего. Сидели бы дома, 
борщ варили, а не по площадям 
шастали, — отмечала в 2010 году 
глава ЦИК. 

Солидарен с ней был и Александр 
Лукашенко. Он вообще прямо го-
ворил, что женщине на посту главы 
государства не место. Правда, не 
кулинарные провалы беспокоили ру-
ководителя страны, а чисто эстетиче-
ские чувства. 

Дословно это звучало так. “Ну 
как женщина в юбке пройдет перед 
строем, на учениях. Хоть даже жен-

щины сейчас и штаны носят, но это 
не то. Это не женщины дело, — от-
мечал Лукашенко в 2011-м, добав-
ляя, что в ЕС «функции президента 
может, наверное, исполнять женщи-
на, хотя президент-женщина тоже 
как-то не очень смотрится». — Но 
там они больше представительские 
функции выполняют. У нас наоборот. 
У нас надо вкалывать, бегать, широ-
ко шагать, чтоб штаны не порвать. 
Понимаете, мы, славяне, не очень 
воспринимаем, когда женщина пре-
зидент”.

Прошло каких-то пару лет — и не-
доваренные борщи уже не помеха, и 
порванные штаны не так светятся. И 
вообще, по словам Ермошиной, на-
личие женщин в качестве кандидатов 
“это уже хорошо”.

— Это цивилизованность нации, 

когда на выборы идут те, кто раньше 
не имел избирательного права. Это 
говорит о том, что нация достигла 
очень высокого уровня развития, в 
том числе и в гендерном вопросе, — 
заявила давеча журналистам глава 
Центризбиркома. 

Впрочем, такая быстрая смена 
ориентиров вполне объяснима. Реши 
сегодня оппозиция выставить против 
Лукашенко черта лысого, власть тут 
же заявит, что черти лысые сегод-
ня – это “признак цивилизованности 
нации” и “высокий уровень развития, 
в том числе в религиозном вопросе”. 
Оно и понятно: легализовать процесс 
избрания Лукашенко, который неко-
торые по ошибке называют “выбо-
рами”, сейчас намного важнее, чем 
демонстрировать приверженность 
собственным убеждениям. А, как из-
вестно, последним наши власти ни-
когда не грешили. 

Не будем рассуждать о шансах 
на успех женщин-кандидатов. В 
конце концов, не для того эта кам-
пания затевается, чтобы оценивать 
чьи-то шансы. Недаром же Лидия 
Михайловна, открыв в себе (кроме 
кулинарного) еще и дар философ-
ский, многозначительно заметила: 
«Выборы — как жизнь. Мы же знаем, 
чем она кончится, и все равно жи-
вем»… 

В общем, предвыборный борщ 
уже вовсю кипит на плите. Ингреди-
енты все те же. И расхлебывать, как 
всегда, нам.

Итогом обсуждения стала прось-
ба к власти не давать разрешение 
на строительство свинокомплексов. 
Также впоследствии было собрано 
несколько тысяч подписей против 
данного проекта.

Последнее слово осталось за Алек-
сандром Лукашенко. Как вы думаете, 
на чьей стороне — местных жителей 
или столичных бизнесменов — ока-
зался глава государства, позициони-
рующий себя как «защитник народа»?

Лукашенко поддержал строи-
тельство свинокомплексов, раз-
решив его собственным указом. 
Более того, «Велес-Мит» получит 
льготы, чтобы реализовать этот 
проект. На вышеупомянутый во-
прос пенсионера власть ответила: 
«Да!»

Никакой сенсации в этом нет. На-
против, такой финал был абсолютно 
предсказуем.

Два десятилетия в нашей стра-
не с молчаливого согласия боль-
шинства жителей выстраивалась 

система, при которой от народа 
не зависит ни-че-го. Сегодня по-
следствия этого ощутили в Моло-
дечно и окрестностях. В том, что 
внуки будут жить в го*не, виновата 
не столько власть, сколько само 
общество, отказавшееся, по сути, 
от любых механизмов контроля 
над этой властью. И теперь поздно 
пить «Боржоми» на общественных 
обсуждениях, которые проводят-
ся в основном для «галочки». Как и 
предстоящие так называемые пре-
зидентские выборы.

«Государство для народа» против народа

Ещё борща?

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Татьяна Гусева 

Претендент на 

президентское кресло Юрий 

Шульган, называющий себя 

«тунеядцем в декрете», 

объяснил, почему он 

против рабочего дня с 9 

до 17, как выживает без 

работы и почему переносит 

Всебелорусский съезд 

тунеядцев на конец лета. 

«Салідарнасць» задала 5 во-
просов «тунеядствующему» 15 лет 
Юрию Шульгану, которого подтол-
кнуло к выдвижению кандидатом в 
президенты принятие Декрета «О 
предупреждении социального ижди-
венчества».

Как лишился работы

— На самом деле никакой работы 
я не терял по одной простой причи-
не: я просто не успел ее найти. Меня 
отчислили с 5-го курса Брестского 
государственного университета за 
«политическую неблагонадежность». 
Я был активным деятелем местных 
оппозиционных групп. 

После отчисления стал искать 
себя в сфере свободного творче-
ства. Эти поиски привели меня к 
участию в создании независимого 
«Свабоднага Тэатра» в Бресте (сей-
час это свободный театр «Крылы Ха-
лопа»), с которым некоторое время 
сотрудничал.

Пытался завершить высшее об-
разование в других вузах, но безу-
спешно. Так что до службы занятости 
я еще ни разу не дошел.

Как трудоустраивался

— Искать работу как место по-
стоянной занятости, где я продавал 
бы свое время, не пытался никогда. 
Вообще я являюсь противником на-
емного труда, к которому нас при-
нуждает сложившаяся экономиче-
ская система эксплуатации человека. 
Я считаю, что система, в которой мы 
вынуждены продавать свое время за 
деньги, чтобы элементарно выжить, 
античеловеческая по самой своей 
природе. Из человека просто дела-

ется товар, который, как видим, и 
продать все тяжелее, и все чаще за 
копейки.

Но я не против свободного труда. 
Я с удовольствием тружусь, помогая 
другим людям. Главным образом, 
это бывают какие-то разовые ра-
боты: к примеру, сейчас это огород 
вскопать, траву скосить и тому по-
добное. Но продавать свое время с 
9 до 5 вечера 5 дней в неделю — это 
не по мне.

Как выжить белорусу без 
работы

— Общего рецепта для всех не 
существует. Человек что-то делает 
для удовлетворения своих потреб-
ностей. Но мы живем в системе, 
где подавляющее большинство по-
требностей навязываются нам че-
рез рекламу, пропаганду и СМИ, 
принуждая больше тратить и, со-
ответственно, еще больше прода-
вать себя, чтобы иметь деньги на 
эти дутые потребности. Получается 
порочный круг. Как из него выйти — 
каждый решает на свое усмотрение, 
исходя из своих желаний и предпо-
чтений. 

Я обхожусь крайне малым, живя 
по принципу «не имей сто рублей, а 
имей сто друзей». У меня нет вооб-
ще ничего. Ни постоянного источни-
ка доходов, ни определенного места 
жительства. Я из Березы, но большую 
часть времени провожу в Минске, где 

друзья обеспечивают мне кров и про-
питание. 

Кто придет на Всебелорусский 
съезд «тунеядцев» 

— Откликнулось уже достаточно 
людей, однако в корне не правильно 
было бы называть всех моих сторон-
ников безработными, тунеядцами и 
так далее. Прежде всего, они — «ту-
неядцы в декрете», то есть люди по 
жизни чем-то занимающиеся, но по-
павшие под действие буквы Декре-
та №3. В основном это творческие 
люди, понимающие всю абсурдность 
ситуации, в которой мы все сейчас 
очутились.

Кстати, съезд мы решили пере-
нести на конец лета, а с июня нач-
нем объезд наших сторонников в 
регионах, чтобы обсудить с ними 
тезисы моей предвыборной про-
граммы.

Кто готов сняться в его пользу 

— Не знаю, инсайдерской ин-
формации у нас на этот счет нету. 
Думаю, все баталии и интриги пред-
выборной борьбы еще впереди. Но 
подчеркну, что я кандидат-дебютант, 
которому, к тому же, нечего терять, 
они же рискуют всем: если они об-
лажаются, должны будут уйти с пу-
бличного поля и дать дорогу новой 
поросли, которой мешают расти. 
Советую: снимайтесь в мою пользу. 
Пока не поздно!

«Мне терять нечего»
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Татьяна Гусева 

ЦИК предлагает провести 

выборы президента 

Беларуси 11 октября. Ранее 

наиболее вероятной датой 

проведения президентских 

выборов Лидия Ермошина  

называла 15 ноября.С чем 

связан перенос?

По словам главы Центризбирко-
ма, эта дата оправдана, потому что 
не придется собирать внеочередную 
сессию парламента.

– Парламент, работая сейчас, до 
своего ухода на каникулы может объ-
явить данную избирательную кам-
панию, – приводит слова главы ЦИК 
БЕЛТА.

Ермошина будет обращаться в 
парламент, чтобы это состоялось 30 
июня. Она полагает, что этот день 

можно будет считать началом изби-
рательной кампании.

Политолог Юрий Чаусов связыва-
ет перенос даты президентских вы-
боров с тем, что «оппозиция прекра-
тила эти вечные переговоры о том, 
кто будет единым кандидатом, кото-
рые не связаны с реальными контак-
тами с электоратом, и начала отдель-
ные избирательные кампании».

– По регионам поехали Татьяна 
Короткевич и Анатолий Лебедько. 
Юрий Шульган  собирает съезд «ту-
неядцев». Судя по всему, начались 
реальные действия, связанные с 
подготовкой к выборам. Вероятно, 
это повлияло на то, что власти реши-
ли дать меньше времени на раскач-
ку реальной части избирательной 
кампании и назначить дату выборов 
раньше. Соответственно, сбор под-
писей начнется уже в конце июля и 
придется целиком на летний период, 

что создает сложности для сборщи-
ков подписей. Многие избиратели 
в это время будут в отпусках. Это 
сложность техническая и преодоли-
мая, – отметил Юрий Чаусов в экс-
пресс-комментарии «Салідарнасці».

Вторую причину переноса даты 
выборов озвучил политолог Валерий 
Карбалевич.

— Власти нервничают. Экономи-
ческая ситуация в стране ухудшает-
ся. Чтобы выборы пришлись не на са-
мый пик кризиса, дата переносится 
на более ранний срок.

По мнению Карбалевича, канди-
датов будет двое или трое.

Тем временем лидеры мнений 
Фейсбука с юмором комментируют 
известие о переносе даты выборов. 
Viktar Malishevsky пишет: «...и хоро-
шая новость – пятый срок президен-
та закончится на месяц раньше, чем 
предполагалось».

Кто вынудил Ермошину 
перенести дату президентских выборов

Алена Антонова 

На встрече с председате-

лем Центризбиркома 

Александр Лукашенко 

пообещал провести эти 

президентские выборы 

честно и в срок.

— Писаний в конце прошлого года 
было много: Лукашенко проведет 
выборы в феврале, марте, пока тут 
не наступили худшие времена, вос-
пользуется ситуацией в Украине и 
так далее, и тому подобное. Я тогда 
сказал, что мы честно проведем эти 
президентские выборы и в срок. Мы 
это слово держим, — приводит сло-
ва главы государства пресс-служба 
Александра Лукашенко.

По словам официального лидера, 
окончательное решение по дате вы-
боров будет принимать парламент.

— Чтобы потом нас не упрекали по 
мелочам. Я не хочу в белых перчатках 

предстать перед народом. Конечно, 
мы вместе будем обсуждать, ког-
да мы проведем эти президентские 
выборы. Но все будет достойно и по 
Конституции, — заявил Лукашенко.

Президент пообещал, что «мы ни-
кому не будем запрещать наблюдать 
за выборами, в том числе и со сто-
роны, как и внутренним наблюдате-
лям».

— Единственное, хочу попросить, 
чтобы мы не обещали того, чего не 
можем сделать, и не эксперименти-
ровали вне законов. У нас есть зако-
ны, нормальные законы — не хуже, 
чем у других, которые могут обеспе-
чить стабильность и спокойное про-
ведение всей этой электоральной 
кампании, и в том числе после прези-
дентских выборов.

Говоря о финансировании изби-
рательной кампании, Лукашенко за-
явил, что лишних денег нет, но все 
должно быть достойно, как и пре-
жде.

— У нас никогда не было переборов. 
У нас не тратились сотни миллионов, 
миллиарды долларов на эти кампании. 
Никаких взяток, никаких поборов. В 
этом отношении мы можем образцом 
служить для любого государства.

Во вторник ЦИК предложил про-
вести выборы президента Беларуси 
11 октября. Ранее наиболее вероят-
ной датой проведения президентских 
выборов Лидия Ермошина называла 
15 ноября.

Политологи связывают предло-
жение ЦИК с намерением властей 
создать трудности для оппозиции: 
подписи придется собирать в самый 
разгар лета, когда электорат в отпу-
сках. Еще одна причина — ухудшение 
экономической ситуации в стране. 
Чтобы выборы пришлись не на самый 
пик кризиса, дата выборов перено-
сится на более ранний срок.

Валерий Карбалевич  прогнозиру-
ет, что кандидатов в президенты бу-
дет трое.

«Я не хочу в белых перчатках предстать 
перед народом»
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Победой профсоюза и 

мастера ЗАО «Добрушский 

фарфоровый завод» Анны 

Давыдовой закончилась 

судебная тяжба против 

нанимателя, незаконно 

уволившего её из-за 

нетрезвого подчиненного.

Напомним, 24 марта 2015 года 
Анну Давыдову уволили с завода «за 
систематическое неисполнение без 
уважительных причин возложенных на 
нее трудовым договором обязанно-
стей». В прошлом году она получила 
замечание, а на этот раз якобы допу-
стила к работе нетрезвого работника.

Интересы работницы в суде До-
брушского района Гомельской об-
ласти, куда был подан иск о восста-
новлении, представлял правовой 
инспектор профсоюза РЭП Леонид 
Судаленко.

Профсоюзный юрист был допу-
щен к участию в заседании суда в ка-
честве представителя истицы.

– Судья не чинил никаких препят-
ствий по этому вопросу. У нас в Гомель-
ском регионе таких проблем, как запрет 
на допуск профсоюзных представите-
лей в суд, в отличие, например, от Мо-
гилевской области, не существует, – от-

метил Леонид Судаленко. – В прениях 
я сказал, что наниматель сделал вывод 
о виновности мастера на основании 
объяснительной работника, в которой 
тот написал, что пришел на работу, уже 
будучи в нетрезвом состоянии. Потом, 
когда мы взялись помогать Давыдовой 
и начали выяснять обстоятельства, ока-
залось, что работник сказал неправду. 
Он признался, что выпил уже на работе 
во время обеденного перерыва. Но на-
ниматель не принял это во внимание. И 
мы обратились в суд. На смене работа-
ет 70 человек, понятно, что мастер не 
может визуально определить, кто в ка-
ком состоянии. Хотя представитель на-
нимателя настаивал, что мастер долж-
на контролировать всех и вся. Я только 
спросил, каким образом? Нам удалось 
доказать, что работник выпил во время 
обеда, а мастер не обязана контроли-
ровать работников в обеденное время. 
Мастер пострадала из-за работника, 
– рассказал praca-by.info Леонид Суда-
ленко.

Прокурор согласилась с доводами 
профсоюзного представителя.

В результате суд принял решение 
в пользу мастера Давыдовой. По-
скольку работницу уволили еще 24 
марта, суд также обязал нанимателя 
выплатить работнице компенсацию 
за время вынужденного прогула – 
14,7 миллионов рублей.

Леонид Судаленко обратил внима-
ние, что решение по делам о восста-
новлении вступает в силу немедленно.

– Не дожидаясь, пока решение 
вступит в законную силу, не дожида-
ясь, пока завод, возможно, подаст 
кассационную жалобу, завтра же Да-
выдова пойдет в отдел кадров, где ее 
обязаны восстановить на работе, и 
завтра же ей обязаны перевести на 
карточку одну среднемесячную зар-
плату, а остальные деньги – после 
вступления решения суда в законную 
силу. Вот такой порядок, – пояснил 
профсоюзный юрист.

При этом он добавил, что в подоб-
ных успешных делах есть и обратная 
сторона медали.

– На её место уже пригласили дру-
гого работника. И, конечно, думаю, что 
работать ей не дадут. Я предупредил 
работницу, чтобы она была бдительна. 
Сами понимаете, выиграла дело у за-
вода, сейчас они будут искать зацепки, 
чтобы её уволить. Поэтому я посове-
товал ей: если почувствуете, что будут 
есть поедом, лучше увольняйтесь по-
сле восстановления, или боритесь за 
свои права, мы вам будем помогать, 
– рассказал Леонид Судаленко.

Он также предупредил, что в слу-
чае незаконного увольнения работ-
ник имеет право в том числе и на ком-
пенсацию морального вреда.

Профсоюз РЭП добился восстановления 
работницы и выплаты ей почти 15 млн рублей

Юлия Иванко 

Глава государства 2 

июня подписал Декрет 

№4, которым вносятся 

изменения и дополнения 

в Декрет №2 «О некоторых 

мерах по упорядочению 

деятельности политических 

партий, профессиональных 

союзов, иных общественных 

объединений».

Как сообщает пресс-служба главы 
государства, «внесенные изменения 

создают более благоприятные усло-
вия для деятельности профсоюзов, 
реализации и защиты социально-тру-
довых прав и интересов работников».

В документе, в частности, исклю-
чается положение о необходимости 
наличия не менее 10% работающих 
(обучающихся) от их общего числа на 
предприятии, в учреждении, органи-
зации для создания и деятельности 
там профсоюза.

Кроме того, приведены в соот-
ветствие с действующим законода-
тельством отдельные предписания 
Положения о государственной реги-

страции (перерегистрации) профес-
сиональных союзов и их союзов (ас-
социаций).

Напомним, на съезде Федерации 
профсоюзов Беларуси 22 мая Алек-
сандр Лукашенко с подачи председа-
теля ФПБ Михаила Орды распорядил-
ся создать профсоюзные организации 
на предприятиях всех форм собствен-
ности к середине 2016 года.

По мнению экспертов, власть та-
ким образом хочет загнать всех ра-
ботников «в стойло» – в лояльные 
государству профсоюзные организа-
ции.

Лукашенко подписал декрет о профсоюзах
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Председатель Белорус-

ского профсоюза работников 

радиоэлектронной промыш-

ленности (РЭП) Геннадий 

Федынич уверен, что декрет

№4 – реализация распоря-

жения Лукашенко создать 

профсоюзы на частных пред-

приятиях. На положение 

независимых профсоюзов 

этот декрет никак не повлияет.

– Ранее для создания профсоюзов 
необходимо было наличие не менее 
10% работающих на предприятии, тог-
да профсоюзы имели право выходить 
с предложением о подписании кол-
лективного договора. Но регистрацию 
ведь все равно никто не отменял.

Хотя в декрете №4 речь идет имен-
но о профсоюзах на предприятиях, 
мне кажется, это касается не проф-
союзов, а структур профсоюзов, ко-
торые входят в ФПБ. На мой взгляд, 

новый декрет будет реализовываться 
следующим образом. Найдут 3-4 чело-
века, чтобы создать профорганизацию, 
включат административный ресурс, за-
ставят зарегистрировать эту структуру. 
На 5-10 предприятиях вынудят заклю-
чить коллективные договоры, чтобы 
показать всем остальным льготы, про-
писанные в коллективных договорах. 
Намек очевиден: если хотите таких же 
льгот – вступайте в профсоюзы, кото-
рые существуют на предприятии.

Но встает ряд вопросов. А если бу-
дет не один, а два-три профсоюза – 
что будет делать наниматель? А если 
наниматель не согласится создавать 
профсоюз, если сами люди не захотят? 
В  действиях властей прослеживается 
стремление превратить принцип до-
бровольного вступления в профсоюз в 
добровольно-принудительное. А меж-
дународному сообществу это препод-
несут как поблажку для профсоюзов.

Если бы декрет изменял условия 
создания и регистрации профсоюзных 
структур на предприятиях, тогда он но-

сил бы революционный характер. Но 
для регистрации профсоюзов нужен 
еще юридический адрес, который на-
ниматель может и не дать – опять нуж-
но включать административный ре-
сурс, чтобы наниматель дал юрадрес 
по месту своего нахождения. Даже в 
России давно нет разрешительной ре-
гистрации – там просто власть уведом-
ляют о создании профсоюза.

В Женеве начала работу ежегодная 
Международная конференция труда. 
Но мне кажется, что этот декрет нико-
им образом не может повлиять на по-
ложение независимых профсоюзов в 
Беларуси. Декретом №2 была создана 
огромная комиссия по регистрации, 
куда входили представители Минюста, 
других ведомств. Она принимала ре-
шения о регистрации-нерегистрации. 
Однако ее упразднили по рекомен-
дации Международной организации 
труда. Больше ничего не поменялось. 
На позицию МОТ декрет №4 никак не 
повлияет: сколько ни называй белое 
черным, оно таковым не станет.

praca-by.info

Несмотря на жалобы в 

инспекцию труда и Комитет 

государственного контроля, 

работников барановичского 

магазина MART INN 

заставили уволиться до 

истечения срока действия 

контрактов.

Напомним, работников барано-
вичского магазина MART INN стали 
увольнять после Нового года. Грузчи-
ков, приемщиков, товароведов, работ-
ников кулинарии, у которых были дей-
ствующие контракты, понуждали писать 
заявления на увольнение по соглаше-
нию сторон, а не в связи с сокращением 

штата. Сделано это было для того, что-
бы наниматель не понес дополнитель-
ные расходы, считают работники.  

В ответ несколько человек написали 
жалобы в Барановичскую межрайонную 
инспекцию труда и Комитет государ-
ственного контроля. О том, что произо-
шло дальше, praca-by.info рассказал ак-
тивист профсоюза РЭП Григорий Грык.

– На наши заявления мы фактиче-
ски получили отписки. Да и то, чтобы 
получить ответ от инспекции труда 
пришлось звонить в Минск. Сменились 
директор магазина и руководитель 
регионального представительства, но 
незаконные увольнения продолжи-
лись, хотя были те, кто ушел по соб-
ственному желанию. Из 45 человек на 
сегодня остались около 30. К примеру, 

раньше было три грузчика, а сегодня 
нас двое. Нагрузка на работников уве-
личилась, а зарплату мы получаем ми-
зерную. Последние три месяца я полу-
чаю минимальную зарплату – 2 млн 100 
тысяч, чистыми на руки выходит 1 млн 
990 тысяч, – рассказал Григорий Грык.

– Несмотря на это, дальше воевать 
с администрацией люди не хотят. При-
чина в том, что найти работу в Бара-
новичах сегодня очень трудно. Одна 
девушка хотела устроиться в придо-
рожное кафе, так там ей сказали, что 
не получали зарплату два месяца. В 
других местах обещают 4,5 млн, а ре-
ально платят 2,5 млн. Это страшно. 
Народ нищает, но молчит, потому что 
другой работы не найти. Надеются 
только, что ситуация улучшится. 

Декрет №4 стал бы революционным, 
если бы изменил условия создания 
и регистрации профсоюзов

«Это страшно. Народ нищает, но молчит, 
потому что другой работы не найти»
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И всё же глаз зацепился за один 
саморазоблачительный пассаж Алек-
сандра Лукашенко, который сказал 
Навазу Шарифу следующее: «Мы, 
господин премьер-министр, будем 
особо заинтересована в том, чтобы 
вы, придя в Беларусь, создали у нас 
современные швейные, текстильные 
производства».

Что из этого следует? Собствен-
ная швейная промышленность, ко-

торая на момент прихода Лукашенко 
к власти была конкурентоспособна, 
как минимум, на постсоветском про-
странстве, теперь доведена до ручки. 
И власть расписалась в своей неспо-
собности исправить положение.

Теперь выясняется, что современ-
ное швейное (даже швейное!) про-
изводство Беларусь не в состоянии 
организовать без страны третьего 
мира. Прекрасная иллюстрация на 
тему «Итоги 20-летнего правления 
Александра Лукашенко».

Пакистанский конфуз

Анастасия Зеленкова 

Хитроумное объяснение 

Александра Лукашенко 

по поводу того, почему 

Беларусь  отказалась 

осудить аннексию Крыма  в 

итоговом документе саммита 

«Восточного партнерства», 

выглядит довольно комично. 

Особенно учитывая то, 

что ранее говорил глава 

Беларуси по этому поводу.

— Почему заочно без России мы 
ее должны дубасить, в том числе за 
Крым и так далее? — так Александр 
Лукашенко  пояснил позицию Бела-
руси  по этому вопросу.

Примечательно, что ранее бело-
русскому президенту ничего не ме-
шало «дубасить» Россию по поводу 
Крыма. Естественно, за глаза. Да и в 
формулировках глава Беларуси осо-
бо не стеснялся, используя опреде-
ления «оттяпали», «военный захват» 
и, заявляя, что «перекраивать грани-
цы нельзя».

Март 2014. Интервью Савику Шу-
стеру. На замечание ведущего, что 
большинство в Украине считает, что 
произошел военный захват части 
Украины, глава Беларуси спокойно 
парировал: “Я не противоречу этому 
мнению. Так думает определенная 
часть не только в Украине, но и в Рос-
сии, и в Беларуси».

Более того, Александр Лукашен-
ко высказал недоумение, почему 

украинские власти так просто отдали 
Крым?

— Где армия в 250 тысяч чело-
век, которая должна была защищать 
целостность Украины? — негодовал 
он. — Почему ушли? Почему не сра-
жались, если это ваша земля? Я в 
страшном сне могу представить, что 
это могло произойти в Беларуси... И 
если бы наши военные сидели, как 
мыши под веником, на своих базах, 
(это, конечно, трудно представить!), 
я бы в одиночку пошел воевать. Меня 
для этого народ выбрал.

И даже привел в пример руковод-
ство Ющенко.

— При Ющенко же Крым не оття-
пали – он конкретным делом зани-
мался тогда, — категорично заявил 
Александр Лукашенко.

Июнь 2014. На инаугурации По-
рошенко. Посещая Киев, Лукашенко 
прямо посоветовал Украине бороть-
ся за Крым.

— Так как юридического решения 
не было, то советую власти продол-
жать вести переговоры. А Крым — ез-
жайте туда и договаривайтесь, чтобы 
он был украинским. И не теряйте его, 
— заявил глава Беларуси.

На вопрос, что делать с террори-
стами на востоке Украины, Лукашен-
ко ответил, что тех террористов, ко-
торые убивают, нужно уничтожать.

Октябрь 2014. Интервью телека-
налу «Евроньюс».

— Мы не хотели разрушения укра-
инского государства. Многие гово-
рят, что Крым когда-то неправильно 
отошел Украине, что это территория 

исконно российская... Это неправиль-
ный подход, — отметил Лукашенко. — 
Давайте тогда вернемся во времена 
хана Батыя и монголо-татарского ига. 
Тогда надо будет отдать Казахстану, 
Монголии практически всю террито-
рию России, Западной и Восточной 
Европы, кроме Беларуси – они до нас 
дошли, но как-то не тронули. Зачем 
возвращаться к тому, что было?

И однозначно заявил:
— Перекраивать границы нельзя. 

Мы же приняли много международ-
ных правовых актов, которые опреде-
ляют стабильность границ, их неру-
шимость.

Октябрь 2014. Интервью россий-
ским СМИ.

— Говорят, знаете, — неизвестно 
как Хрущев отдал Крым Украине, поэ-
тому надо забрать его. Но это не повод. 
Даже если так. Поэтому недопустимо, 
если некое государство нарушает тер-
риториальную целостность, которая 
была гарантирована, и присоединяет 
территорию того или иного государ-
ства, — заявил Лукашенко.

***

Впрочем, было и множество дру-
гих абсолютно противоположных 
по своей сути заявлений. И ведь что 
примечательно: чем хуже ситуация 
в экономике и ближе президентские 
выборы, тем меньше у белорусского 
руководства желания «заочно дуба-
сить» Россию по поводу Крыма. По-
смотрим, оценит ли (и во сколько) 
российское руководство такое бла-
городство.

Как Лукашенко заочно «дубасил» Россию

Вид швейного цеха в Ветке – 
райцентре в Гомельской области. 

Фото сайта vetka.by  

(Окончание. Начало на 1-й стр.)


